

RECENSIONES

BULKOWSKI, HERIBERTO, M. A., *O misterio sobrenatural na Teologia de Matias J. Scheeben*. Tese de Laurea. Pontificia Universidade Catolica de Sao Paulo. Faculdade de Teologia. Porto Alegre, 1959.

Matias José Scheeben es una vida puesta al servicio de un ideal noble: la reivindicación de lo sobrenatural, precisamente en una época en que el naturalismo larvado de Hermes y Günther ponía sombras en las claridades del misterio cristiano. Movido por este resorte despliega una actividad literaria pasmosa durante casi seis lustros. Grabmann, Rahner, Feckes, Tyciak y Höfer nos han ido descubriendo los tesoros que encierran las obras de este príncipe de los teólogos del siglo XIX.

La floración scheebiana se enriquece ahora con la aportación de Bulkowski en su tesis doctoral: *O misterio sobrenatural na Teologia de Matias J. Scheeben*, defendida en la Universidad católica de San Pablo. El autor trata de dar exhaustiva respuesta a las siguientes preguntas: 1) ¿Se identifican en Scheeben Teología y ciencia de los misterios? 2) ¿Cuál es la posición de lo sobrenatural en la Teología de Scheeben? 3) ¿Su teología de los misterios es un progreso, o una desviación a la luz de la criteriología teológica? 4) ¿Su doctrina es una exposición coherente de esta idea teológica o existe, como constata Eschweiler un evidente contraste entre doctrina y aplicación en la obra científica de Scheeben? 5) ¿Es la Teología scheebiana un *intellectus fidei* o una *scientia fidei*? 6) ¿En qué sentido emplea Scheeben el término ciencia? 7) Posición de la conclusión teológica en esta Teología.

Uno de los méritos de Scheeben es haber enfocado de un modo imparcial y objetivo a la luz de la Escritura y de la Tradición el alcance y los límites de las especulaciones de la fe. Bulkowski nos abrumba con citas innumerables y los árboles no dejan ver el bosque. Hubiéramos preferido en este estudio muy trabajado, unas cuantas páginas de vigorosa contextura teológica y constructiva al florilegio inmenso de los textos insertados con pródiga mano. De su estudio sereno y reflexivo hubiera surgido la silueta de un Scheeben que sabe exponer la esencia, el significado y la conexión de los misterios sublimes de la fe cristiana «en la perspectiva de su carácter sobrenatural». Bulkowski no acierta a destacar con claridad la motivación científica de la fe, haciéndonos ver cómo la terminología de Scheeben se ve con frecuencia corregida por su misma teología vivida. La obra está planeada con exactitud. Original en el tema, no tan afortunado en el desarrollo.

Luis Arias, O. S. A.

NICOLAU, Miguel, S. J., *Psicología y Pedagogía de la fe*. Colec. «Psicología, Medicina Pastoral», vol. XX, 20 x 14 cm., 320 pp. 75 ptas., en tela, con cubierta, 95. Editorial Razón y Fe, S. A. Ediciones FAX, Madrid, Apartado 8.001.

Es un tratado sobre la fe de mucha utilidad pastoral y formativa: la gracia de la fe en relación con los diversos tipos humanos que la encarnan. El autor ha querido colocar el elemento sobrenatural en hombres de carne y hueso, con sus características peculiares y en los diversos procesos síquicos de su evolución y crecimiento. La mucha experiencia del P. Nicolau le ha hecho notar todos aquellos puntos que constituyen problemas a los que aspiran a una formación religiosa sólida y básica: estudio de la fe